
CIENCIA Y FE (Segmento #50)    EL CARBONO Y LA VIDA 
 
ESTIMADOS AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y 
FE, EL #50 DE NUESTRA SERIE. LA SEMANA PASADA HABLAMOS SOBRE LAS 
MARAVILLAS DEL AGUA Y LA VIDA. HOY QUISIERAMOS HABLAR SOBRE OTRO 
DETALLE DE TIPO QUIMICO, O MAS BIEN ASTROFISICO QUE TAMBIEN HACE 
POSIBLE LA VIDA TAL Y COMO LA ENTENDEMOS.   SE TRATA DEL ELEMENTO 
DEL “CARBONO”, QUE ES ESENCIAL PARA FORMAR LAS LLAMADAS 
“MOLECULAS ORGANICAS” QUE CONSTITUYEN A TODOS LOS ORGANISMOS 
VIVIENTES, DE AHÍ EL NOMBRE DE ORGANICAS. PARA TRATAR ESTE TEMA 
CONTAMOS CON EL PROFESOR FRANCISCO MULLER, QUE DICHO SEA DE PASO, 
ANTES DE LLEGAR A ESTE PAIS ESTUDIABA INGENIERIA QUIMICA EN CUBA, Y 
POR TANTO, SABIA DE ESTAS COSAS DE LA “QUIMICA ORGANICA”  ¿Cómo SE 
ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, listo para pasar tu riguroso examen de química orgánica. 
 
¿Cómo ES ESO DE QUE USTED CURSABA LA INGENIERIA QUIMICA CUANDO AQUÍ 
EN EEUU ES PROFESOR DE  FISICA Y ASTRONOMIA? 
 
Cosas de la tragedia cubana, Jorge. El castrismo se incautó de la Universidad Católica de 
Villanueva en La Habana,  donde yo estudiaba Ingeniería Química y me quedé en el 4to año de 
la carrera. Aquí en Miami no había Ingeniería Química y cambié para la Física, de lo cual no me 
arrepiento. Veo en ello la amorosa Providencia de Dios, pues jamás en Cuba hubiera logrado lo 
que aquí he logrado en ciencias y en la Física en particular. 
 
¿Y POR QUE, PROFESOR, ESCOGIO ESTE TOPICO DEL “CARBONO” EN RELACIÓN 
CON LA VIDA? LA SEMANA PASADA HABIAMOS VISTO, JUSTAMENTE, QUE LA 
MATERIA QUIMICA, POR SI SOLA NO PUEDE GENERAR LA VIDA, 
ESPONTANEAMENTE. ¿LO PUEDE HACER EL CARBONO? EXPLIQUENOS UN POCO 
ESTO DEL CARBONO Y LA VIDA. 
 
Jorge, al igual que el agua, que vimos la semana pasada que era una condición esencial para la 
vida, pero que ella sola no puede generarla, así el carbono lo es tambien, como condición 
esencial pero no suficiente. Esencial porque, como dijiste, el carbono es el eje, la columna 
vertebral por así decirlo de todas las moléculas orgánicas que integran los seres vivientes. Cuatro 
son los elementos cruciales en todo esto de la química orgánica y la bioquímica. Yo les llamo 
CHON, porque son la C del carbono, la H del hidrógeno, la O del oxígeno, y la N del nitrógeno: 
CHON,  Asi se generan primero los hidrocarburos, que son cadenas de carbonos rodeadas de 
hidrógeno; el propano, la gasolina y el petróleo son ejemplos de hidrocarburos ya que provienen 
de antiguos bosques degradados debajo de la tierra; luego los azúcares, o sea carbo-hidratos que 
como dice la palabra son carbonos hidratados, o sea con grupos H y OH como en el agua, y 
luego los aminoácidos que además incorporan el Nitrógeno, los cuales aminoácidos, que son de 
17 tipos distintos, se empatan y generan las proteínas, base estructural de todo cuerpo viviente. 
 
Y EN DEFINITIVA, ¿Qué DE SORPRENDENTE O DE CRUCIAL TIENE ESTO DEL 
CARBONO? ¿ACASO LO HIZO DIOS DIRECTAMENTE? ¿NO ES ESTE EL “POLVO” DE 
LA TIERRA QUE NOS DICE LA IGLESIA EN CUARESMA: “RECUERDA HOMBRE QUE 
POLVO ERES Y EN POLVO TE CONVERTIRAS”? 



Bueno, no tan así como así. Dios utiliza a las propias criaturas para perfeccionar su obra. Y el 
proceso biológico presupone, desde luego, que existen los “materiales” por así decirlo, para 
formar los seres vivientes. Estos materiales, que son principalmente los cuatro elementos 
mencionados se “fabricaron” en las estrellas. 
 
¿EN LAS ESTRELLAS? ¿USTED ME QUIERE DECIR QUE TODO EL MATERIAL QUE 
CONSTITUYE A LA TIERRA Y DEMAS PLANETAS, VIENE DE LAS ESTRELLAS, QUE 
NO SON MAS QUE OTROS SOLES, PARECIDAS AL SOL NUESTRO? 
 
Lo que oyes; por eso el famoso Carl Sagan decía que “somos polvo de estrellas”. 
 
BUENO, ESO SUENA MAS BONITO QUE EL “FANGO DE LA TIERRA” DE QUE HABLA 
LA BIBLIA, DE DONDE DIOS SACO A ADAN. 
 
Son dos lenguajes distintos, Jorge. Además cuando la Iglesia nos dice que somos polvo y en 
polvo nos convertiremos por supuesto que sabe que está hablando del cuerpo del hombre, pues el 
alma no es polvo y no muere; y para salvar nuestras almas vino Jesucristo a la tierra. Pero 
lamentablemente cuando Carl Sagan decía que “somos polvo de estrellas” la idea esta clara: 
somos, o sea, somos eso y NADA MAS, pues Sagan era materialista. 
 
IGUAL QUE LOS MARXISTAS COMUNISTAS. 
 
Ni más ni menos, pero sin la ferocidad atea de los comunistas. 
 
PERO, EN FIN, ¿POR QUE CARL SAGAN HABLABA DE QUE VENIMOS, O SOMOS, 
POLVO DE ESTRELLAS? SIGO SIN VER LA RELACION, PROFESOR, EN ALGO TAN 
LEJANO, TAN ALLA EN EL COSMOS, Y NUESTRO POBRE CUERPO MORTAL, EN UN 
PLANETICA QUE NO ES MAS QUE UN PUNTO EN EL UNIVERSO. EXPLIQUENOS 
PROFESOR. 
 
Jorge, se trata de la Astrofísica, esa ciencia que estudia las estrellas, su composición y evolución 
en el tiempo, y que como recordarás, uno de sus primeros promotores fue el padre jesuita Angelo 
Secchi. 
 
SI RECUERDO PERFECTAMENTE. 
 
Pues bien las primeras estrellas están hechas simplemente de hidrógeno y helio, como nuestro 
sol. Pero con los poderosos telescopios que tenemos hoy día podemos mirar muy lejos en el 
Universo, a millones de años luz, que quiere decir que estamos mirando millones de años hacia 
atrás en la historia del Universo. Y así podemos ver como después de hidrógeno y helio, las 
estrellas “fabrican”, sintetizan Carbono, y luego Oxigeno y así hasta llegar a los elementos más 
pesados de la química. Y este proceso es parecido a lo que ocurre en una bomba de hidrógeno, es 
decir, que el hidrógeno se fusiona para dar Helio.  Para ello hace falta una temperatura 
descomunal; literalmente millones de grados en el centro de las estrellas.  Y luego tres helios se 
fusionan para dar el Carbono, y un Helio mas y tenemos el Oxígeno. 
 
RECUERDO QUE EL HELIO PESABA 4 EN LA TABLA PERIODICA; EL CARBONO 12 Y 
EL OXIGENO 16. O SEA QUE CON 3 HELIOS SE HACE EL CARBONO, PUES 3 POR 4 
IGUAL 12; Y CON UNO MAS SE FORMA EL OXIGENO 16, PERO VEO COMO UN 



BACHE ENTRE EL HELIO 4 Y EL CARBONO 12. ¿NO SE FORMA PRIMERO EL DE 8, 
QUE SERIA EL BERILIO? 
 
No, Jorge, y aquí está lo sorprendente.  El Berilio es inestable y se destruye en seguida. Y fue 
nada menos que un Astrónomo, por cierto nada religioso, Fred Hoyle, el que se preguntó ¿cómo 
se puede formar carbono, si antes el Berilio no se puede formar?  Y se le ocurrió acudir al 
“Principio Antrópico”, un principio que los científicos ateos detestan, pues dice ese principio que 
todo luce estar hecho para el hombre. O sea, que cuando uno estudia la Cosmología, el origen del 
Universo, la evolución de las galaxias, la energía del Big-Bang, todo increíblemente es tan 
exacto, tan preciso que dicen que se trata de una precisión de un número uno precedido de 32 
ceros decimales. Una pizquita más o menos, y no estaríamos aquí. Dice el físico Barrow que 
“parece como si el Universo estuviera esperando por nosotros”.   Bueno, utilizando ese 
principio antrópico, que todo luce hecho para propiciar la vida y en definitiva al hombre, Fred 
Hoyle, que detestaba la teoría del Big-Bang, de suyo él fue el que inventó la frase, Big-Bang 
pero como un despectivo, o sea, “ustedes los Big-Bangers”; pues  bien Fred Hoyle reflexionó y 
dijo: pues el Carbono se sintetiza PORQUE es necesario para la vida. Y entonces, revisando las 
energías de esos procesos de fusión del Helio al Berilio, al Carbono y al Oxigeno, encontró un 
factor de resonancia que estabilizaba al Carbono, suficientemente rápido antes de que el Berilio 
despareciera, pero suficientemente lento para que no se formara oxígeno muy pronto.  Y así 
descubrió esta llamada “resonancia energética”que posibilita la fusión del Carbono, y que ningún 
físico antes que él, se había siquiera percatado del fenómeno. 
 
O SEA, PROFESOR, QUE SIGUIENDO ESA IDEA DE QUE TODO TIENE UN FIN, UN 
PROPOSITO, Y DE QUE EN DEFINITIVA LA VIDA Y EL HOMBRE SON LA OBRA 
FINAL, LA OBRA MAESTRA DE DIOS, PARA LO CUAL LO HIZO TODO, POR ESO ESE 
FISICO, AUN SIENDO NO CREYENTE, LLEGO A DESCUBRIR EL POR QUE DE LA 
SINTESIS DEL CARBONO, TAN BASICO PARA LAS MOLECULAS DE LA VIDA. 
 
Así mismo, Jorge. Un detalle más de cómo este Universo indudablemente manifiesta una 
Inteligencia superior.  Una Inteligencia que para descubrirla hace falta la inteligencia de los 
propios físicos y matemáticos más avanzados; la observaciones de los astrofísicos más exactas y 
desde luego, la buena voluntad para dejarse impactar por estas maravillas sin caer en las 
ideologías materialistas, al estilo de Carl Sagan de que solo “somos” polvo de estrellas y nada 
más. 
 
OBVIAMENTE SOMOS MAS QUE POLVO, MAS QUE EL FANGO DE LA TIERRA, Y 
POR ELLO JESUCRISTO NUESTRO SEñOR, SIN EL CUAL NO SE HA HECHO NADA DE 
LO QUE HA SIDO HECHO, NO SOLAMENTE CREO TODA ESA MARAVILLA DE 
INTELIGENCIA, DE LOGICA, DE LOGOS QUE EN GRIEGO ES LA “PALABRA” DE 
DIOS Y DIOS COMO EL, SINO QUE NOS SALVO TRAS EL PECADO DE LA 
HUMANIDAD, PARA SALVAR ESA ALMA QUE VA MAS ALLA DE TODO EL 
UNIVERSO Y DE TODO EL POLVO DE LAS ESTRELLAS. 
 
Amén, Jorge. 
 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS Y HASTA LA PROXIMA SEMANA DIOS 
MEDIANTE. 


